

ご祈祷料
ご祈祷木札
(特大)
20、000円
ご祈祷木札
(中)
10、000円
ご祈祷木札
(大)
5、000円
ご祈祷紙札
(小)
3、000円

午前9時・10時・11時
午後1時・2時・3時の6回
◎ご祈祷可能です。

【ご祈祷料】

【時間】
期 日 1月元日(金)
1月2日(土)
1月3日(日)

【時間】
午前9時・10時・11時
午後1時・2時・3時の6回
◎ご祈祷可能です。

年始参詣

【期日】 1月元日～3日

【時間】 午前7時頃～午後5時まで
※本堂にて新年の挨拶をされた方に、
瑞岩寺の新年祈祷札と平成28年度本山
カレンダーをさしあげます。是非、皆
様お揃いで気軽にお出かけ下さい。



お正月ご祈祷法要

お正月は毎日、天地が招福除災を祈
念する大般若ご祈祷を勤行します。
お正月は前年の悪を反省し、新たな
年の誓いを立てる、年初めにふさわし
い行事です。

ご祈祷は左記の通り行われます。

縁成就・開運厄除・家内安全・無事成
就・商売繁盛・学業成就・試験合格な
どのご祈祷のお申し込みは同封の申込
書をお寺まで持参されるか、ファックス
ください。

お正月総合案内

瑞岩寺報

2016.01.01
(平成28年 睦月)

【正月号】

【期日】 12月27日(日)
【時間】 午前7時から

お正月が近づいてきました。お墓の
お掃除をしましよう。この暮のうちに
仏壇をきれいにして鏡餅を供え、お花
を飾り準備を整え、元日早朝、若水を
汲み供え、一家そろって仏壇に手を合
わせ、よき新年をお迎えになること
は、私たちの善行の始まりだと思いま
す。さらに、お寺に参拝してご先祖様
に感謝の誓いを祈ることこそ意義深
い初詣でになると思います。一斉お墓掃
除を右記のごとく行います。たまには
早起きしてお墓掃除も気持ちいいもの
です。お子さんやお孫さんといっしょ
にどうぞ。

- ◆強制ではありません。また、上記以外の日や時間も受け付けております。
- ◆遠方の方はお寺でやつておきますので安心ください。
- ◆飲み物はお寺で用意しております。

Attention!!

以下の点ご留意ください。

【お祈り法要について】

お祈り札について、申込書を持参、
またはファックスしてください。

※ご祈祷料の振込用紙を同封します。
市内・県内外の方は同封の振込用紙
をお使いください。

※ホームページからダウンロードできます。

お墓そとうじ
瑞岩寺にお墓のある方へのご案内です

厄年早見表

◇からだの変わり目◇

	後厄	本厄	前厄
男の大厄 42歳	昭和49年	昭和50年	昭和51年
女の小厄 37歳	昭和54年	昭和55年	昭和56年
女の大厄 33歳	昭和58年	昭和59年	昭和60年
男25歳の厄年	平成3年	平成4年	平成5年
女19歳の厄年	平成9年	平成10年	平成11年
幼児4歳の厄年	平成24年	平成25年	平成26年
男女61歳の厄年	昭和29年	昭和30年	昭和31年
13歳詣り	男女 平成16年		

玄侑宗久さん

晴れやかな言葉を作る語幹だとおっしゃつていましたけれども、先生ご自身も桜に思い入れがおありなのでしょうね。

住職

秋の佳き日に、福島県三春町の福聚寺にお伺いさせていただきました。玄侑先生、今日はどうぞよろしくお願ひいたします。

玄侑

よろしくお願ひします。

私は、玄侑先生のご著書が大好きで、一個人としても、また、僧侶としても学ばせていただいています。先生は小説家であり、僧侶でもいらっしゃいますが、どのようにして道を選ばれたのでしょうか。

と思って、僧侶と小説家の両方をやることにしたんです。宮沢賢治も、文学と宗教を分ち難かつたようですね。

そうでしたか。先生はその他にもいろんなご経験をされて、今につながつておられますね。

坊さんはなにをやっていても肥やしになりますもんね。おそらく小説家もそうですから、いろんな意味で、有り難いと思っていますね。

住職

僧侶になろうかどうしようかと人生に悩んだ時期に、宗教のことを学びたいと思うようになりまして、その過程で、ものを考えるということが書くことにつながつたんだと思います。初めは書くことと出家することを二者択一で考えていましたが、禪の世界にどんどん入っていくことが、そのまま自分の文学を深めてくれることになるのか

私も保育園や高齢者施設を運営していますし、坊さんです。有り難いことですね。さて、本日、福聚寺さんをお訪ねしたら、玄関の右側にすごく立派なしだれ桜の木がありました。ここ三春町は“桜の街”ということですが、以前、先生がラジオの中で、桜の“さ”は、農業の神である。それが降り立つところが“さ・くら”。また、SAKというのは、さけ（酒）、さかえる（栄える）、さかん（盛ん）と、

言葉についてもう少しお話しします
と、先生のご著書の中で「古代人は、
「け」に結び（産靈）の力があると感
じていた」と書かれているのを読みま
した。瑞岩寺のある太田の地名も毛里
田と書き、毛（け）という文字が入っ
ています。毛里田は、命を育むような
場所なんだと思って、うれしくなりま
した。

ありがとうございます。ところで、
先生は震災のあとに「たまきはる福島
基金」という基金の理事長をなさつて
おいでですが、お差し障りがなけれ
ば、

玄
旨

なるほど、面白い。

『古事記』にこういう話があります。最初に誕生した5人の神様というのは、独神（ひとりがみ）と言いまして、結婚していないくとも自分で子どもができるんですよ。自然にできることを“ひとりで”と言いますが、それは『古事記』のこの故事から来てます。『ひとりで』に生産されてしまうものが最も尊い。それを“け”と呼んだんです。植物で言えば、どんどん繁茂していくような状態じゃなかつたんですね。その後はイザナギ、イザナミのように、対にならないと産みだせなくなります。

玄
值

ありがとうございます。ところで、
先生は震災のあとに「たまきはる福島
基金」という基金の理事長をなさつて
おいでですが、お差し障りがなけれ

ば、そのことをお話ししていただけませんか？ 今日、こちらまで駅からタクシーに乗って来ましたが、ドライバーの方が「各戸の除染は終わつたけれど、南相馬や原発に近い町の方たちは仮設住宅に住んでいて、若い方は家を建ててもお年寄りは迷つていて」と話していました。三春町はいかがなんでしょう。

玄侑

三春町は放射線量もそれほど高くなし、目立つた影響は直接的にはないと思います。ただ、仮設住宅が町内に1000戸以上ありますから、その影響はあるかもしれません。いちばん大変なのは双葉郡の八町村、あるいは、南相馬の辺りになると思いますが、非常に大きな影響というものは見え難いものなんですね。震災から4年半以上経つた今、外からおいでになつた方が福島県の方に会つても、なにか特別なことがあるように見え難い。

住職

特別なことがあっても、表面的にはわからぬこと。

玄侑

つまり、そこにいる人は結構元気なわけですよ。外から来て、そこに見えている人は元気ですが、いない人のことが気になるんです。例えば、老夫婦二人で暮らしていて、孫がヨーロッパに行つていても、どこに何を行つているかがわかれれば、不安だけれど樂

しみでもあります。子どもが東京や大阪にいても、連絡が取れていれば、その人たちと一緒に生きていると言えますよね。

住職

離れていても、互いを近くに感じられますね。

玄侑

でも、今の福島県の場合、そこには元気でも「娘さんは元気ですか？」と聞くと、にわかに空気が変わるんです。「いや、元気なんぢやないか」「どこにいるんです?」「札幌らしいけど……」と、直接連絡が取れない。そういうことがあちこちにあります。

現在、福島県外に自主避難したままの人が4万4800人ぐらいいらつしやいますが、県外に出るか出ないかを迷つて、県外に出た人たちはやつぱり出てよかつたと思いたい。反対に、県内に残つた人たちは残つてよかつたと思う。そうすると、当初の直観的な判断の違いで起つた分断の壁がどんどん厚くなつていくんですよ。

住職

お互いに、自分たちの判断がよかつたと思いたいから、気持ちが折り合えないのですね。

玄侑

結局、会話もできないというようなことが起こっているんです。それは外

から來ても見えない部分ですよね。

私は、いちばんダメージ受けているのはお年寄りだろうと思っています。

終の住処だと考えていた場所がなくなりてしまふショックは何より大きいと思うのですが、前述の分断の壁をどうするか考えてみると、子どもを中心で支援したいという考えに至りました。

子どもがいればいろんな世代の人が周囲に集まりますよね。震災の年の9月に、「たまきはる福島基金」を立ち上げて、いろんなところからご寄付を受けながら、あちこちの子どもたちの活躍を支援しています。

に集まりますよね。震災の年の9月に、「たまきはる福島基金」を立ち上げて、いろんなところからご寄付を受けながら、あちこちの子どもたちの活躍を支援しています。

住職

意識（識）をどうとらえるかということですね。

玄侑

例えば人が亡くなりつつあるという時に、既に亡くなっている親が枕元に立つて迎えに来たというようなことがあります。

住職

子どもたちがいると明るくなりますよね。次に、先生のご著書のことをうかがいたいと思います。私は、『中陰の花』を最初に読ませていただいたのですが、十万億土のかなたへ四十九日で行くと、計算では秒速30万キロメートル。光と同じ早さになるというお話を聞きます。そうだなと思って、法話でも使わせていただいています。先生が、『中陰の花』に込めた思いというものは、どういったものだったのでしょ？

玄侑

「唯識無境」という言葉がありましたが、『識』は心の中の潜在力といふか、記憶、認識。意識の識と書きま

す。『識』は心の中の潜在力といふか、記憶、認識。意識の識と書きます。無境の『境』は、環境の境ですね。（識だけがあつて）外側のものが何かを及ぼすのではないという意味の

言葉で、もともとは唯識（大乗仏教の見解の一つ）の言葉です。例えば「虫の知らせ」とか、「鰐の頭も信心から」など、民間信仰レベルで信じられていることが多いんですけれども、そ

の多くを当時の知識人たちは迷信と扱いました。

見解の一つ）の言葉です。例えば「虫の知らせ」とか、「鰐の頭も信心から」など、民間信仰レベルで信じられ

る時、枕元に彼の母親が出てきたので、「これは生きている人間も枕元にいる時に、枕元に彼の母親が立つてみると、亡くなりつつある人の枕元に現れるのは、100%既に亡くなつた人なんですね。その人の意識に占めるものが現れるのであれば、子どもが亡くなろうとしている時に枕元に親が立つてもおかしくないじやないですか。でも、そうではない。

10歳の男の子が亡くなろうとしている時に、枕元に彼の母親が出てきたので、「これは生きている人間も枕元に

事故で亡くなつていたんですね。そうしたら、その何時間か前に、その子の母親は交通事故で亡くなつた人しか枕元には現れないわけです。こういう不思議な出来事が迷

信とか、せん妄とかで片付けられていいのだろうかと思うんです。

興味深いお話ですね。

住職

『中陰の花』にも、拝み屋さんと呼ばれる人たちが登場しますけれども、自分が亡くなる日まで予言して、その通りになるといったことが、私の経験の中にあるわけです。それを偶然と言いつ切れないんですね。いろんな『識』が絡んで、こうしたことを引き起こすんじゃないかと思うんです。

『中陰の花』は、科学的にそれを見つめようという坊さんを語り手にして書いています。

人の死にまつわることには、不思議なこともありますね。

玄侑

『アミターバー無量光明』

作品では、とにかく死ぬ間際のそし

た面について書いてみたわけですけれ

ども、作家の立花隆さんも『臨死体

験』の中で、世界中の死にゆく人の体

験で共通していたのは、暗いトンネル

を通ると光の世界に出るというイメージ

だつたと語っています。その後で、

そこがお花畠だつたり、象が出てきた

り、阿弥陀様が出てきたり、その国の

文化的な状況に影響を受けるわけです

けども、暗いトンネルと光の世界は共

通していました。でも、どうしてそういうことが起ころのかを考えていく

こと、わからないこともあるわけです。

例えば、目の網膜には光に反応する円錐細胞というものがあるのですが、これは酸欠状態に非常に強い細胞なん

です。亡くなりゆく時は酸欠状態ですから、光を感じる円錐細胞の働きだけが非常に目立つた状態になる。それで光に包まれるんだろうと考えることは可能ですよ。

でも、光の手前の暗いトンネルが何かはわかりません。ある見方をする人たちは、もしかしてその暗いトンネルは、私たちが生まれてくる時の体験じゃないのかと考える。誰でも生まれて来るときは暗いトンネルを通して光の世界に出るわけじゃないですか。それを意識は覚えていなくても体験しているのですから、どこかに記憶として残っていてもおかしくない。命が終わるうとする時に命が始まつた時の記憶が蘇るとも考えられるじゃないですか。

私は、この問題を長野大学の研究チー

ムが、ある特定の周波数の電磁波が特定のフラクタル構造の中に保存できるという研究を進めているんですが、それができるということは、人間のある種の思いが電磁波として出ている場合、それがフラクタル構造の葉っぱの裏に記憶されていてもおかしくないで

すよね。草葉の陰とはよく言つたものですよ。

草葉の裏に、本当に人の思いが潜んでいるのかもしれないですね。

私は、この問題を長野大学の研究チー

ムが、ある特定の周波数の電磁波が特定のフラクタル構造の中に保存できる

という研究を進めているんですが、そ

れができるということは、人間のある種の思いが電磁波として出ている場

合、それがフラクタル構造の葉っぱの裏に記憶されていてもおかしくないで

すよね。草葉の陰とはよく言つたもの

です。

草の裏に、本当に人の思いが潜んで

いるのかもしれないですね。

私は、この問題を長野大学の研究チー

ムが、ある特定の周波数の電磁波が特定のフラクタル構造の中に保存できる

という研究を進めているんですが、そ

れができるということは、人間のある種の思いが電磁波として出ている場

合、それがフラクタル構造の葉っぱの裏に記憶されていてもおかしくないで

すよね。草葉の陰とはよく言つたもの

です。

今は、フラクタル幾何学（どんなに細部を拡大しても複雑な图形という概念）というのが出てきて、「自然界には直線しかない」と言っています。

「草葉」というのも、そのフラクタル構造ですか？

玄侑

そうです。今、長野大学の研究チー

ムが、ある特定の周波数の電磁波が特

定のフラクタル構造の中に保存できる

という研究を進めているんですが、そ

れができるということは、人間のある種の思いが電磁波として出ている場

合、それがフラクタル構造の葉っぱの裏に記憶されていてもおかしくないで

すよね。草葉の陰とはよく言つたもの

です。

草の裏に、本当に人の思いが潜んで

いるのかもしれないですね。

私は、この問題を長野大学の研究チー

ムが、ある特定の周波数の電磁波が特定のフラクタル構造の中に保存できる

という研究を進めているんですが、そ

れができるということは、人間のある種の思いが電磁波として出ている場

合、それがフラクタル構造の葉っぱの裏に記憶されていてもおかしくないで

すよね。草葉の陰とはよく言つたもの

です。

住職

ずいぶん前になりますが、交通事故に遭いそうになつて、頭の中で走馬灯を見たことがあるんです。事故には遭わずにつみましたけれども、一瞬のうちに自分の過去のできごとがフラッシュバックして、これはなんだという感覚でした。

私は、この問題を長野大学の研究チー

玄侑

私も、この問題を長野大学の研究チー

ムが、ある特定の周波数の電磁波が特

定のフラクタル構造の中に保存できる

という研究を進めているんですが、そ

れができるということは、人間のある種の思いが電磁波として出ている場

合、それがフラクタル構造の葉っぱの裏に記憶されていてもおかしくないで

すよね。草葉の陰とはよく言つたもの

です。

草の裏に、本当に人の思いが潜んで

いるのかもしれないですね。

私は、この問題を長野大学の研究チー

ムが、ある特定の周波数の電磁波が特定のフラクタル構造の中に保存できる

という研究を進めているんですが、そ

れができるということは、人間のある種の思いが電磁波として出ている場

合、それがフラクタル構造の葉っぱの裏に記憶されていてもおかしくないで

すよね。草葉の陰とはよく言つたもの

です。

住職

に遭いそうになつて、頭の中で走馬灯を見たことがあるんです。事故には遭

わずにつみましたけれども、一瞬のうちに自分の過去のできごとがフラッシュ

玄侑

私も、この問題を長野大学の研究チー

ムが、ある特定の周波数の電磁波が特

定のフラクタル構造の中に保存できる

という研究を進めているんですが、そ

れができるということは、人間のある種の思いが電磁波として出ている場

合、それがフラクタル構造の葉っぱの裏に記憶されていてもおかしくないで

すよね。草葉の陰とはよく言つたもの

です。

草の裏に、本当に人の思いが潜んで

いるのかもしれないですね。

私は、この問題を長野大学の研究チー

ムが、ある特定の周波数の電磁波が特定のフラクタル構造の中に保存できる

という研究を進めているんですが、そ

れができるということは、人間のある種の思いが電磁波として出ている場

合、それがフラクタル構造の葉っぱの裏に記憶されていてもおかしくないで

すよね。草葉の陰とはよく言つたもの

です。

つたです。

玄佑

もともとは、行為の“為”に“合わせる”で、“為させる”だつたんですよ。この頃は行為する主体は天だったので、天がなさつたことに“合わせる”わけですから、ほとんど運命と同じ意味で使われていました。それが室町時代くらいになると、仕事の“仕”に“合わせる”となつて、相手が人になつてくるわけです。

住職

天から人に、対象が移つたというこ
とでしようか？

玄侑

相手の出方に応じて、どう仕合わせるかによつて、"しあわせ感"というのは得られると考えられるようになつたんです。また、読み方を変えると、"仕合"は、"シアイ"とも読みますね。今、剣道や柔道も、"シアイ"は、"試合"と書きますけれども、昔は、"仕合"と書きました。試合というと勝負になつちやうけれど、"試合"と"仕合"は、語源が一緒なんですね。

いかに観音様のように自らを変えて
相手に応じられるか。観音力ですよ
ね。それで相手に応じられた時に、し
あわせだなど感じたんでしようね。

侑先生は、脳生理学者の有田秀穂先生（東邦大学医学部名誉教授）との共著で、『脳のちから 禅のこころ』を出

で、『脳のちから 樽のこころ』を出されていますが、その中で脳のお話をされていましたよね。左脳が江戸時代の同心、右脳が岡っ引きでしたか。同心がいないと岡っ引きが生き生きするというお話が、とても面白い例えだなと思いました。

玄
宿

左脳・右脳というのもあります
私は今、どちらかというと脳波に関心
がありますね。大人と子どもの違いと
いうものが非常に大きいと思つてゐ
です。

住職

違うのですか？

玄
宿

中学生くらいを過ぎると、普段は β 波（12Hz～40Hz）の速い脳波になるのですが、小学校の低学年から中学年くらいまでは、 α 波（8Hz～12Hz）のゆっくりした脳波でいる時間が長くなります。だから論理とか計算をテキパキするのが難しいんですね。私たち僧

僕は、普段は β 波でいますけれど、お経をあげたり、坐禅したりすると、ふと α 波になれる。言つてみれば小学生の脳波に戻れるんですね。そうすると小学生の時のような直観力が戻つてくるし、もつと深まると幼稚園児になるわけです。

一番ゆっくりしたθ波（4Hz～8Hz）からα波になりかけていく頃で、その間に非常に不思議な脳波があると言わ

間に非常に不思議な脳波があると言われています。私は、小説を書く都合で催眠術を習ったことがあるんですけれども、催眠状態の脳波の理想は7・3Hzなんですよ。 α 波が8Hzからですか
ら、それよりも少しゆっくりで、幼稚園児と同じくらいです。つまり、幼稚園児というのは、催眠状態とほぼ一緒ということです。催眠状態では、本当に恐ろしいことが起こります。

玄
倣

私が現実に目にしたのは、人を催眠状態にかけた状態で、チョークを口に加える真似をして「これは火のついたタバコですよ」というと、完全にそう思い込むわけです。それを腕に押しつけると、その人は、熱がつて飛び上がるつて逃げるわけです。催眠状態ですかね、そのくらいはあると思うかもしれません。が、戻ってきたその人の腕を見ると、ちゃんと火ぶくれができるいるんです。

四

住職

住職

住職
以前、教育に携わっているある先生
も、幼児教育が最も大事だとおっしゃ
つていました。

玄
佑

そう思いますね。言語もそうですけれども、ある時期にしか吸収できないことがありますし、その時期にどういうことを見聞きするかは相当大きいと思います。幼稚園からピコピコとゲームをやっていていいのかと。

住職

なるほど。『著書からもう一つ。玄

住職

そうですね。やはりまわりの環境、親御さんたちの意識も大切だと思います。

玄侑

私は、コンピューターはお年寄り向けの道具だと思っているんですよ。その場にいながらどこにでもつながって、いろんなことができるというのにお年寄り向けですよ。若者は動けばいいわけですから、もっと。

住職

私たちの運営している毛里田保育園は、登園してくると毎朝30分走って、いろんな運動をします。子どもたちも疲れますから、夕ごはんの時に、お箸を持ちながら眠つてしまふらしいです。

玄侑

30分はすごいですね！

住職

私が園長を務めて10年になりますが、この頃の子どもたちの体力はすごいですね。毎日走っていると、年長さんクラスで小学校3年生を抜けるくらいのスピードになるんですよ。

玄侑

すごいですね。お経も、そのくらいの年頃が一番覚えられそうですね。

住職

そうですね。保育園でも般若心経を読んでいますが、だいぶ覚えてるみたいですね。なぜか「ギヤー・ティー・ギヤー・ティー」の部分の声が大きくなつて、トーンがボンと上がります。楽しいのかな（笑）。

玄侑

すごいですね。音の力ですね。

住職

私たちにとつては、その部分が非常に大事じゃないですか。だから、そういう唱えやすい音韻なかなと思ったらります。

さて、先生が最近書かれた『風流ここに至れり』について、少しお聞かせいただきたいのですが。ご著書の中に『方丈記』の鴨長明が出てきまして、

「夫れ、三界はただ心一つなり。心もし安からずは、象馬・七珍もよしなく、宮殿・楼閣も望みなし。今、さびしきすまひ、一間の庵、みずからこれを愛す」という記述を紹介されています。心が安らかにならないのであれば、財宝も、豪華な住まいも望まない。寂しい庵での一人暮らしを好むと

住職

最近は、ものはいらぬとか、断捨離とか言われていますよね。それも、ものが豊かになり、溢れているからこそ、そういうところに行き着くと言いますか……。

玄侑

日本人って、価値観を一本化するといった内容ですが、やはり日本人の風流というのは、そういう心意氣があるのでしょうか？

いいのかと追求した挙げ句、コンパクトライフを提唱しますよね、庵に住んで、身の周りのものを最小限にして、雇っていた人も辞めさせて自分でやればいいじゃないかと、そういう境地にいくわけです。移動式、組み立て式の庵が家で。でも、「それこそがいい」と思っていることが、もしかしたら仏教がしてはいけないと言っている執着だろうか」と最後に思うわけですよ。

『方丈記』は、最後にそこに気づくというのがすごいところなんですね。「ここでなきやいけない」と思い込んでいた思いが揺らぐわけですね。そして、「揺らいで重心をもう一度取り直せばいい、持ち直せばいいんだ」というふうに至る。つまり、揺らいで立ち直るのが風流なんです。

住職

最近は、ものはいらぬとか、断捨離とか言っていますよね。それも、

自分が豊かになり、溢れているからこそ、そういうところに行き着くと言いますか……。

住職

ありがとうございます。先生がご著書の中で、「お盆」というのは亡き人が

この世にやつてくる。彼岸はこちらから行く」と書かれています。それも面白いと思います。

先生がご著書の中で、「お盆」というのは亡き人がこの世にやつてくる。彼岸はこちらから行く」と書かれています。それも面白いと思います。

ありがとうございました。先生がご著書の中で、「お盆」というのは亡き人がこの世にやつてくる。彼岸はこちらから行く」と書かれています。それも面白いと思います。

ありがとうございました。先生がご著書の中で、「お盆」というのは亡き人がこの世にやつてくる。彼岸はこちらから行く」と書かれています。それも面白いと思います。

が、その後の天武天皇という方は、日本にそれまであつたものをとにかく集めようじゃないかと、『古事記』や『日本書紀』の編さんを命じています。そうしてこの国の形を整えようと二人、逆の方向じゃないですか。そういうお二人が続けて（間に弘文天皇を挟んでいます）出てくる。桓武天皇と嵯峨天皇もそうですね。

『方丈記』の中で鴨長明は、こんなに自然災害とか福原遷都といった天災・人災がある中でどういう生き方が

いと思いました。

玄侑

彼岸というのは、おそらく「陰」と「陽」がちょうど拮抗するときですよね。

住職

東洋の思想では、森羅万象のすべてのものが、「陰」と「陽」という二つのカテゴリーに分類されると考えますよね。彼岸の中日は、昼と夜の長さがほぼ同じになつて、そのバランスが調度半々で拮抗するということですよ？



玄侑

彼岸の中日に拮抗するとどうなるかというと、中国の人たちは体が開くと考えたわけです。植物も体が開くと芽が出ますよね。春はめでたい（芽が出たい？）と言いますし、秋には枝が伸びますよね。そういう感覚です。それと同じことが人間でも起こるだろうと。

住職

たしかに、春と秋のお彼岸の時に植物が成長していきますね。人の体もその時期に開いて、変化するということですね。

玄侑

ただ、陰陽の拮抗が崩れる時が、危ないと思うんですよ。いいものも入ってきやすいけれど、悪いものも入つてきやすくなりますから。漢方医学では肩口が開いて、そこから風邪（ふうじやは風の邪氣。邪氣は、病氣になる原因のこと）やいろんな疫病が入つてくると考えていたんです。

住職

それに、曹洞宗も臨済宗もそうだと思うのですが、お彼岸に限らず、1日の間の「陰」と「陽」が拮抗する時間に坐禅をしているんですよ。陰陽が来復するターニングポイントは、夜明けと日没じゃないですか。夜明けに坐禅しているでしょ？ 日没にもしていませんか？ だから修行道場にいるときには、おかげさまで風邪を一度も引かなかつたと思うんです。

玄侑
なるほど。そうかもしれませんね。

住職

瞑想状態になっていると、風邪が入つてこない。現実に効き目があつたと私は感じていますね。修行道場では「大接心」（禪門で一定期間修行すること）というのが毎月のようにあるのですが、これを二十四節気（節分を基準に1年を24に分ける方法。大寒や立春といった呼び方もここから来ていました）に当てはめてみると、ちゃんとタイミングポイントとなる時期を含んでいますよ。ターニングポイントにて坐禅していると、大概病気にならない

んだろうと思いますね。

住職

本当ですね。私も修行時代は風邪を引かなかつたかも（笑）。

玄侑

そう。道場を出てきたとたんに引くんですよ（笑）。

住職

気が抜けちゃうんですかね。今日はとてもたくさんのお話を聞かせていただきました。ご著書には述べていらっしゃらないこともお聞きてきて、本当に楽しかつたです。最後に、先生がこれからどのような活動を思い描いておられるか、お聞かせいただけますか？

玄侑

私自身は小説が書きたいですけどね。今も書いてはいるけれど、なかなかまとまつた時間がとれない現実でして。そういうしているうちに、「こういうのをやってくれないか」と別のお話をいただくので、それにもできる限り応じていきたいと思っています。私はどちらを優先したらいいかわからぬですが、その辺も風流にやつていいくしかないかと思っています。

住職

楽しく、また非常にためになるお話を、ありがとうございました。

住職日記

自分 の 器

あるところに「自分は親に捨てられた」と苦しんでいた弟子がいました。

僧侶は、あるとき弟子に「ここに水を注いできなさい」と小さなお椀を渡しました。弟子はお椀にこぼれない程度の水を入れて持つきました。

僧侶は「今度は塩を持つておいで」と言いました。弟子が塩を持つてくると、先ほど水を注いだお椀に塩を一つかみ入れて混ぜました。

「これを飲みなさい」と弟子に言います。弟子は言われるままに飲もうとしますが、小さなお椀に、それだけの塩を入れたのですから、塩辛くて飲めたものではありません。

それからしばらくして、僧侶は弟子を湖に連れていきました。湖を眺めていると、僧侶はまた弟子に言いました。

「では、湖の水を飲みなさい」弟子は飲みました。

「味はどうかね? 今度も塩辛くて飲めないか?」僧侶は問い合わせました。

「いいえ、今度は塩辛くありません」弟子はそう答えると、僧侶は言いました。

「それが私の教えなんだよ。」と。

私たちの「こころ」はこの水のようないのものです。少しの塩でも、器が小さければ塩辛く感じてしまい、器が湖のように広大であれば、さほど塩辛いわけでもありません。

大本山永平寺感動の旅

檀信徒の皆様には、ますますご健勝のこととお喜び申し上げます。このたび、二年振りに一泊二日の大本山永平寺参拝の旅を企画いたしました。

今回の企画でも永平寺の宿坊に宿泊し、座禅・法話・精進料理を体験し、朝のお勤め(約200名の僧侶による読経は他では絶対に見れません)に参加いたします。

この機会に、修行道場にあふれる峻厳な空気にふれてみませんか。
なお、他に金沢の兼六園を予定しております。



永平寺



兼六園

予 定

1日目	5月28日(土)	瑞岩寺(7:00)発=永平寺(泊)
2日目	5月29日(日)	永平寺(8:30)発=金沢兼六園=瑞岩寺(18:00頃)

- ◎募集人員 20名様
- ◎旅行日 平成28年5月28日(土)~29日(日)
- ◎旅行代金 お一人様 **21,000円**
- ◎締切 2月28日までにお申し込み下さい。
(定員になり次第、締め切らせていただきます。)

※宿泊は永平寺の宿坊になります。
※16名様集まらない場合は中止とさせていただきます。

※代金は交通費・宿泊代・入園料です。

※昼食代、ご朱印代等は別途各自払いとなります。

旅行主催／瑞岩寺 群馬県太田市矢田堀町388
電話(0276)-37-1231 FAX(0276)-37-5535

瑞岩寺住職 長谷川俊道

(住) 合掌

多くの「苦しみ」や「辛いこと」を経験すればするほど、この器は大きくなることでしょう。

◆ **お知らせ**
【HASEの金曜は聴きこみ寺】
ホームページからダウンロードできます!
ホーメージからダウンロードできます!



すべての人に佛さまの智慧と慈悲を

宗教 法人 慈眼山 瑞岩寺

群馬県太田市矢田堀町388

TEL:0276-37-1231/FAX:0276-37-5535

E-mail:info@zuiganji.com

Website:<http://www.zuiganji.com>

ブログ <http://ameblo.jp/zuiganji/>

◇御意見、御要望はいつでもお知らせ下さい。

◇お身体をお大切に、お健やかにお暮らしくださいませ。

◆み仏さまの御加護を心からお祈りいたします。合掌

お耳をお貸し下されば、少し疲れたそんな心を
お聞き下されば、少し疲れたそんな心を
HASEさんがチクリとホンワカ癒やします。
HASEへのご質問・お悩み相談は
[http://kikikomi.kotitas.jp/kikikomi-si/
id6224486999/?mt=2](http://kikikomi.kotitas.jp/kikikomi-si/id6224486999/?mt=2)
・ iPhoneで直接聴取される方には、
・ [https://itunes.apple.com/jp/podcast/
komattashinottingkikomi-si/](https://itunes.apple.com/jp/podcast/kotitas.podcasts.id6224486999)